

PAUL OTLET (1868-1944)
et
L'ASSOCIATION INTERNATIONALE DE COMPTABILITE AIC.

par Eddy E. Félix
Expert comptable et conseil fiscal
Membre de l'Academy of Accounting Historians
Membre du G.F.P.C.
eddy.felix@bureaufelix.be

Un premier article consacré à Paul Otlet a été publié dans le Mensuel d'information du GFPC n°3 de mars 2011.

La Société Académique de Comptabilité de Belgique (SACB) s'affilie à l'Union des Associations Internationales (UAI) fondée en 1907 par Paul Otlet et Henri Lafontaine.

Le Congrès des sciences comptables organisé en Aout 1910 par la SACB, durant l'Exposition Universelle de Bruxelles, est considéré comme le premier congrès tenu sous les auspices de l'Association Internationale de Comptabilité (AIC) en dépit du fait qu'il s'est tenu un an sa fondation effective à Charleroi en 1911.¹

Un troisième congrès international de l'AIC se tiendra à Gand en 1913 en présence de Cerboni et réunira des représentants de 20 pays.

Le congrès suivant prévu pour se tenir au Luxembourg en 1914 sera annulé.

L'armée allemande envahit la Belgique le 4 aout 1914 brisant les espoirs de paix d'Henri Lafontaine et de Paul Otlet².

Paul Otlet quitte la Belgique par la Hollande, l'Angleterre et la France pour rendre visite à son plus jeune fils au front de l'Yser. Sur place il apprendra que son fils a été porté disparu. Ce n'est qu'en 1918, à la fin de la guerre qu'il apprendra que son plus jeune fils, Jean, est mort au combat à Struyvenskerk le 22 octobre 1914.

Ne pouvant rentrer en Belgique, Paul Otlet et son épouse alternent les séjours en Hollande, en France et en Suisse.

Pacifiste dans l'âme, il se met à travailler à un projet de Société des Nations qui garantirait la concorde par l'arbitrage des conflits.

En 1916 Paul Otlet préside le Congrès des nationalités. En 1917 il publie la Charte mondiale organisant de la Société des Nations.

Après la guerre, par une loi du 25 octobre 1919, le Roi Albert Ier accorde la personnification civile et l'autonomie à l'UAI³ et met à disposition une partie de l'aile droite du Palais du Cinquantenaire soit environ dix mille mètres carrés pour en faire un Palais Mondial.

¹ LEMARCHAND Yannick, NIKITIN Marc, ZIMNOVITCH Henri-*International congresses of accountants in the twentieth century: a French perspective*-Accounting History Review,18(2008) p.101

² LEVIE Françoise, *L'Homme qui voulait classer le Monde-Paul Otlet et le Mundaneum*-Ed. Les Impressions nouvelles-2008, p. 161.

³ LEVIE Françoise, *opus cité*, p. 184

En 1926 deux congrès internationaux de comptabilité sont organisés simultanément l'un à Bruxelles : le 5^e Congrès de l'AIC les 3 et 4 juillet 1926 et l'autre à Amsterdam du 5 au 9 juillet 1926, le 2^e Congrès de l'International Congresses of Accountants ICA (fondé à St Louis-Canada en 1904).

Cela illustre que dès après la première guerre mondiale le monde comptable s'organise sur le plan international en deux réseaux distincts ayant peu de contacts entre eux.

Il y a d'une part le réseau de l'ICA conduit par les Etats-Unis avec la Grande Bretagne, les Pays-Bas et certains pays d'Europe du Nord. D'autre part le réseau de l'AIC qui regroupe des pays de l'Europe continentale dont la langue est d'origine latine⁴.

L'Allemagne n'a pas de délégué au 5^e Congrès de l'AIC et n'échange pas ses périodiques avec la SACB.⁵ Le 5^e Congrès de l'AIC de Bruxelles réunit les délégués de 16 pays.

La France joua un rôle important présentant 8 des 20 rapports et faisant émerger une personnalité d'envergure René Delaporte.

Au congrès de Bruxelles Otlet présente « l'Avenir de la Comptabilité et ses rapports avec les besoins de l'Organisation Mondiale⁶ ».

Cet exposé est le témoignage de l'étendue de sa culture, de la densité de sa pensée et de son esprit visionnaire⁷.

La division entre l'ICA et l'AIC sera confirmée par le témoignage des délégués roumains au congrès d'Amsterdam qui tentèrent sans succès d'unifier les deux réseaux.

En 1926, quand le congrès de comptabilité de Bruxelles et celui des « Chartered accountants » d'Amsterdam se tinrent successivement sur une courte période de temps, les délégués de Roumanie tentèrent de les unifier pour dans le futur pouvoir tenir un seul congrès international. Toutefois, le groupe des anglo-saxons rejoints par les Allemands, Autrichiens, Hollandais, les Scandinaves rejetèrent cette proposition.

Le cycle des congrès continua séparément et le 6^e Congrès de l'AIC se tint à Barcelone en septembre 1929 avec des délégués venant principalement des pays latins : France, Espagne, Belgique, Suisse, Brésil... et en même temps, le troisième congrès des « Chartered accountants » se tint à New-York.

(Revista generale de comert si contabilitate 1931, 304)⁸

En novembre 1929 le 6^{ème} Congrès de l'AIC se tient à Barcelone parallèlement à l'Exposition Universelle. La délégation française forte de 6 personnes est conduite par René Delaporte. Quatorze pays s'étaient annoncés mais quatre pays se sont désistés (Allemagne, Brésil, Hongrie et Suisse).

⁴ LEMARCHAND Yannick, NIKITIN Marc, ZIMNOVITCH Henri- *opus cité* p.98

⁵ Lettre du 23.07.1927 de M. Jean Dumon de la SACB à M. Masure secrétaire de l'IIB-Mundaneum Dossier 464

⁶ OTLET Paul, *L'Avenir de la comptabilité et ses rapports avec les besoins de l'Organisation Mondiale. V^{ème} Congrès International de Comptabilité-1926*-Imprim. Lith. La Senne - 23 pages.

Un exemplaire est conservé au Mundaneum à Mons. Un second est répertorié au fonds Ernest Sytévelinck à la bibliothèque de l'Université de Nantes.

⁷ Ce texte d'une densité intense mérite de faire l'objet d'une analyse et d'un article.

⁸ LEMARCHAND Yannick, NIKITIN Marc, ZIMNOVITCH Henri - *opus cite* p. 104

Le 7^e Congrès de l'AIC se tint en Roumanie à Bucarest en 1931 pour fêter le 10^{ème} anniversaire d'une organisation professionnelle comptable roumaine.

En 1934, après 10 ans de tergiversations, le Conseil des Ministres décide de remettre à la disposition des Musées Royaux d'Art et d'Histoire, les locaux du Cinquantenaire occupés à titre précaire par l'Union des Associations Internationales qui abrite l'AIC.

Les congrès suivants de l'AIC se tinrent successivement à Bruxelles en 1935 (8^{ème} congrès), à Paris en 1937 (9^{ème}) et le 10^{ème} et dernier à Liège en 1939.
Paul Otlet décède le 10 décembre 1944.

L'Association Internationale de Comptabilité (AIC) dans laquelle Paul Otlet n'était pas à proprement parler actif mais qu'il avait initiée, encouragée et à laquelle il donna tout son souffle ne lui survivra pas.